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Acoso en prepas y
universidades públicas,
al menos un caso al día
Alumnas y
trabajadoras han
presentado 131
denuncias ante
autoridades en los
primeros tres
meses del año
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Matando cabos, una cinta
de eventos afortunados
La película, producida por los hermanos Rovzar
hace 20 años, estuvo a nada de no ser filmada,
pero la buena suerte la acompañó. 
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D esce nt ra l iza r la cultura
se queda en una utopía
EL UNIVERSAL recorrió la sede de la Secretaría
de Cultura federal en Tlaxcala y constató el poco
movimiento de trabajadores y usuarios. 
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Trump reaparece, tras atentado

| MUNDO | 2
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Con una gasa en la oreja derecha tras el atentado que sufrió, Donald Trump reapareció en público en la Convención Nacional Republicana.

CATALINA PÉREZ
CORREA
“Los países no deben depender de
la buena voluntad de sus
gobernantes para evitar abusos,
sino de la división real de poder”

|OPINIÓN| 7

Red organizada de
sicarios opera en la
Ciudad de México
Funciona como
empresa de seguridad;
unos siguen a la víctima
y otros la asesinan

DAVID FUENTES
—metropoli@ eluniversal.com.mx

Los sicarios o asesinos a sueldo en
la Ciudad de México se pueden
contratar por un costo que va —de -
pendiendo de la víctima— de s de
los 5 mil hasta los 500 mil pesos.

El sicariato en el Valle de México
funciona como una empresa de se-
guridad. Hay personas que se en-
cargan de buscar a los gatilleros,
quienes, en su mayoría, son meno-
res de edad. Otro grupo son los que
vigilan a la víctima. Uno más son
los que conducen motocicletas pa-
ra huir de la escena del crimen, se-
gún narró El Comandante, un exa-
gente de policía de investigación
capitalina que aceptó platicar con
EL UNIVERSAL bajo la condición
de anonimato.

| METRÓPOLI |

Producción de
frijol, en crisis en
C h ihu a hu a
La sequía y una marcada
disminución en el consumo nacional
le pegan al tradicional alimento

| ESTADOS | 8

5 mil a
500 mil
PE SOS
El pago a
sicarios por
matar a alguien,
dependiendo
del “t ra ba j o”.

EL DATO

El consumo per
cápita de frijol
ha pasado de
16 kilos al año
a tan sólo 8 ki-
los, según los
productore s.

PAOLA GAMBOA C orre sp onsal
—estados@ eluniversal.com.mx

Ciudad Juárez.— El frijol, con-
siderado base de la dieta mexica-
na, está en crisis. Productores de
Chihuahua señalan que la sequía
les pegó el año pasado, cuando lo-
graron apenas 30 mil toneladas,
de las 120 mil usuales. El consu-
mo también baja; comerciantes
aseguran que se vende menos.

PEDRO VILLA Y CAÑA
Y ALELHÍ SALGADO
—nacion@ eluniversal.com.mx

En los primeros tres meses de este
año, es decir, entre enero y marzo,
se presentaron 131 denuncias y
quejas de hostigamiento y acoso
sexual contra alumnas y trabajado-
ras en preparatorias, universidades
e institutos públicos que reciben fi-
nanciamiento público federal, lo
que representa más de un caso en
promedio por día.

En diferentes respuestas a soli-
citudes de información, las institu-
ciones de educación media y supe-
rior revelaron que entre los respon-
sables se encuentran profesores,
empleados de distintos niveles y
alumnos, y en muchos de estos ca-
sos no han sido sancionados o son
menores de edad.

Con base en las respuestas en-
tregadas se halló que el Instituto
Politécnico Nacional es la institu-
ción educativa con más denuncias,
con 63, seguida de la UNAM, con

47, mientras que el Colegio de Ba-
chilleres reportó siete denuncias y
la Universidad Pedagógica Nacio-
nal registró cinco.

La Universidad Autónoma Me-
tropolitana informó que de enero a
abril se presentaron cuatro denun-
cias, la Universidad de Chapingo
indicó que fueron tres, mientras
que El Colegio de México y el Co-
legio de Postgraduados reportaron
solamente una queja por hostiga-
miento y acoso.

M i lwa u ke e . — Unos minutos bas-
taron para que Donald Trump con-
firmara su carácter de “héro e” del
Partido Republicano.

El oficialmente candidato presi-
dencial llegó anoche al primer día
de la convención nacional del par-
tido en Milwaukee, con el oído de-
recho vendado tras el atentado del
sábado en un mitin. No dijo una so-
la palabra, pero la multitud lo ova-
cionó. “¡Luchen, luchen, luchen!”,
coreaba la gente, recordando las
palabras del expresidente tras su-
frir un rozón de bala.

En el primer día de la conven-
ción, Trump y su compañero de
fórmula, el senador por Ohio J. D.
Vance, destapado ayer mismo, fue-
ron oficializados como candidatos
de cara a las elecciones del próximo
5 de noviembre. Nada parece de-
tener a Trump, quien se anotó una
nueva victoria cuando una jueza
desestimó la causa en su contra por
el caso de los documentos clasifi-
cados que se llevó de la Casa Blan-
ca. El magnate exigió poner fin a
todos los juicios. Agencias

J. D. VANCE, EL CAMALEÓN

b James David Vance, de
39 años, es senador por
Ohio desde 2022. Empre-
sario, se hizo famoso con
su libro Hillbilly Elegy.

b Casado con Usha Chilukuri
Vance, de origen indio, tie-
ne tres hijos.

b Declaró “per sonal” la
guerra contra el narco; es
antiinmigrante y atrae a la
clase trabajadora blanca.

PRECIO DE VIVIENDA
SE ENCARECE 9.7%

| CARTERA | 6

1 7.7 6
PESOS POR DÓLAR
la posibilidad del triunfo de Trump
pegó en la cotización del dólar.

| CARTERA | 6

MARÍA Y GABY
QUIEREN PRESEA
Las golfistas mexicanas Fassi y López di-
cen que pelearán por subir al podio en los
próximos Juegos Olímpicos de París.

| 5 |
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Republicanos coronan a
un Donald Trump imparable
El oficialmente candidato presidencial reaparece con su halo de sobreviviente, con una nueva
victoria legal bajo el hombro y un compañero de fórmula con el que busca derribar el muro azul

M i lwa u ke e . — El ya oficialmente
candidato presidencial republi-
cano Donald Trump hizo una bre-
ve aparición anoche en el primer
día de la Convención Nacional
que lo ungió a él y a J.D. Vance co-
mo candidato vicepresidencial, y
se robó la noche.

No dijo una sola palabra, y su es-
tancia duró unos minutos, pero bastó
para mostrar la adoración que sien-
ten los republicanos por él. “¡USA ,
USA !”, coreaba la multitud, para lue-
go retomar el grito de batalla que lan-
zó Trump tras el atentado que sufrió
el sábado en un mitin. “¡Luchen, lu-
chen, luchen!, decían, mientras
Trump, quien llevaba la oreja derecha
vendada, agradecía en voz bala.

Los republicanos, reunidos desde
ayer y hasta el jueves, confirmaron
por unanimidad la candidatura del
magnate neoyorquino y de su com-
pañero de fórmula, Vance, el sena-
dor de Ohio con el que Trump busca
desarmar el último muro de conten-
ción de una avalancha electoral
conservadora en noviembre: los es-
tados del Medio Oeste y los votantes
de clase media trabajadora.

“La selección de Vance tiene cla-
ramente la intención de atraer a los
votantes del Medio Oeste, que
creen en el gobierno pequeño y en
las posibilidades del sueño ameri-
c a n o. La historia personal de Vance
va a ser atractiva para muchos en
el partido y para aquellos que no
tienen gran interés en política”, ex-
plicó a EFE Robert Alexander, pro-
fesor de Ciencias Políticas de la
Universidad Ohio Northern.

Tras la mala actuación en el debate
presidencial del 27 de junio del pre-
sidente Joe Biden, y los llamados in-
ternos para que el mandatario abra
paso a alguien más joven, el Partido
Demócrata había confiado sus prin-
cipales posibilidades de victoria a
una buena actuación en el llamado
“muro azul” (Wisconsin, Michigan y
Pennsylvania), pero la llegada de
Vance a la papeleta republicana com-
plicaría aún más esta vía. “La selec-
ción de Vance sugiere un esfuerzo
muy consciente de Trump para
atraer a los votantes de clase traba-
jadora que han estado moviéndose
hacia los republicanos en varios ci-
clos electorales previos. Vance, al
contrario que otros republicanos, ha
construido su marca política alrede-
dor de un atractivo populista con las
familias trabajadoras”, indicó Mat-
thew Karp, doctor en historia de la
Universidad de Pennsylvania.

Vance hizo su entrada triunfal a la
sede de la Convención de la mano de
su esposa Usha Chilukuri Vance, tras
el sí unánime de los delegados.
Trump dijo que espera que Vance, un
hombre de orígenes modestos que se
alistó en el Cuerpo de Marines, sirvió
en la invasión de Irak (2003) y es se-
nador desde 2022, se centre “fuerte -
mente en las personas por las que lu-
chó tan brillantemente, los trabaja-
dores y agricultores estadounidenses
en Pennsylvania, Míchigan, Wiscon-
sin, Ohio, Minnesota”, todos ellos es-
tados clave, y “mucho más allá”.

Poco antes de la confirmación de
Vance, Trump había dejado atada su
propia nominación con el voto favo-

rable de 2 mil 387 delegados, casi el
doble de los mil 215 que necesitaba
para formalizar este proceso. El mí-
nimo se alcanzó en el momento en
que los delegados de Florida deposi-
taron su voto y fue su hijo Eric Trump
el encargado de comunicar ese resul-
tado: “En nombre de toda nuestra fa-
milia y de los 125 delegados del in-
creíble estado de Florida cada uno de
ellos nomina al mejor presidente que
ha vivido nunca”, dijo triunfal.

Eric Trump estaba en primera fila
junto a su esposa, Lara, y sus herma-
nos Tiffany, y Donald Trump Jr. En-
tre las grandes ausentes, la exprimera
dama, Melania Trump, e Ivanka
Trump, hija del magnate neoyorqui-
no, que tras haber formado parte de
su administración en el pasado, se ha

desmarcado de esta campaña.
Trump llegó a Milwaukee el domingo
tras haber sido víctima de un intento
de magnicidio en Butler, Pennsylva-
nia, durante un mitin. Un hombre le
disparó desde afuera del recinto y le
alcanzó en una oreja, además de ma-
tar a una persona del público y herir
a otras dos.

“¡Podría estar muerto!”, dijo
Trump en entrevistas tras el ataque,
en el que consideró un “m i l a g ro”que
la bala sólo le rozara el oído. El partido
tiene ya preparados los cientos de
globos rojos, blancos y azules que el
último día pondrán fin a la fiesta re-
publicana tras su discurso, y hasta el
jueves irá dando protagonismo a sus
grandes figuras, incluido Vance el
miércoles. Este lunes sirvió además
para ratificar la llamada plataforma
republicana, el ideario que se prevé
aplicar en caso de que Trump llegue
al poder. Esa lista propone “d e te n e r
la invasión migrante” a Estados Uni-
dos y “llevar a cabo la operación de
deportación más grande de la histo-
r i a” del país, pero modera la postura
respecto al aborto y deja la decisión
en manos de cada estado.

Triunfo judicial
Ayer mismo, Trump logró una vic-
toria legal con la anulación del caso
abierto contra él por mala gestión de
documentos clasificados tras aban-
donar la Casa Blanca en enero de
2021. En su argumentación, la juez
Aileen Cannon consideró ilegal el
nombramiento del fiscal especial
Jack Smith, que investiga el caso.

Sin pronunciarse sobre el fondo
del asunto, la jueza dijo que el nom-
bramiento y la financiación del fis-
cal especial violaban las secciones
de la Constitución que rigen los
nombramientos y los gastos. Trump
pidió anular los demás juicios en su
contra, que calificó de “ataques po-
líticos. Debería ser sólo el primer pa-
so, seguido rápidamente por el re-
chazo de TODAS las cacerías de bru-
j a s”, aseveró. b Ag encias
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Uno de los delegados viste una playera con la foto del expresidente Donald Trump, quien
fue nominado candidato presidencial.

MATTHEW KARP
Doctor en Historia

“La selección de Vance
sugiere un esfuerzo muy
consciente de Trump para
atraer a los votantes de
clase trabajadora que han
estado moviéndose hacia
los republicanos”
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El candidato presidencial republicano, Donald Trump, con la oreja vendada, levantó el puño, mientras era ovacionado por sus hijos y los republicanos, en Milwaukee.

PERFIL
JAMES DAVID VANCE
Candidato vicepresidencial republicano

EL REY MAGA QUE DECLARÓ
LA GUERRA AL NARCO
El senador por Ohio pasó
de político moderado a
defender las causas
más radicales del partido

GUADALUPE GALVÁN

Joven, carismático, enérgico, popu-
lar, un gancho con los trabajadores
blancos conservadores de Estados
Unidos; antiinmigrante, promuro y
defensor del uso del ejército estadou-
nidense contra el narco mexicano.
Así es James David Vance, el hombre
al que ayer designó Donald Trump
como su compañero de fórmula.

Lo conocen como el Rey MAGA,
porque hoy defiende como nadie no
sólo a Trump, sino las políticas que
éste impulsa.

No siempre fue así. En 2016, Van-
ce, de 39 años, llamaba al entonces
candidato presidencial Trump un
“nuevo Hitler”, alguien por quien
“nunca votaría”, un político que es-
taba llevando “a la clase trabajadora
blanca a un lugar muy oscuro”.

Era “duro, pero mesurado”, lo des-
cribió en algún momento el analista
David Frum. En 2017, Vance incluso
se comparó con el expresidente Ba-
rack Obama en un artículo publicado
en The New York Times, titulado “Ba -
rack Obama y yo”. En él, hablaba de
sus semejanzas: un padre ausente,
criado por los abuelos, prestigioso tí-
tulo de Derecho, fama literaria.

Casado con Usha Chilukuri Van-
ce, litigante, cuyos padres emigra-
ron de India, todo parecía inclinarlo
hacia los republicanos moderados,
alejados de Trump.

El 2021 y la lucha de Vance por el
Senado lo cambiaron todo. Popular
gracias a su libro Hillbilly Elegy (Hi -
llbilly: Una elegía rural, en español),
publicado en 2016, que apelaba a la
clase trabajadora, captó la atención
de Trump, quien lo apoyó en su ca-
rrera por la senaduría de Ohio.

Con el respaldo a Trump, la mo-
deración se acabó. Vance, licenciado
en Ciencias Políticas, calificó de
“error ” sus dichos sobre Trump y se
volvió un aliado fiel. El muro ha sido
una de sus causas más importantes,
pese a que Ohio no es un estado fron-
terizo. Pero para Vance, todos los ma-
les de Estados Unidos parecen venir
del sur de la frontera. “¿Eres racista?
¿Odias a los mexicanos?” se volvió su
video de campaña más famoso. En
él, alega que lo llamaban racista por
defender la construcción del muro
para evitar el flujo de drogas y de in-
documentados que, dijo, estaban
provocando estragos en Ohio.

Vance se unió a los republicanos
que afirman que el presidente Joe
Biden sigue una política “de fronte-
ras abiertas” para convertir a los in-
documentados en “votantes demó-
c r a t a s”, pese a saber que en Estados
Unidos sólo votan los ciudadanos.

También se unió a quienes de-
fienden el uso del ejército estadou-
nidense para combatir al narco me-
xicano. “Quiero facultar al presiden-
te de Estados Unidos para que uti-
lice el poder del ejército estadouni-
dense para perseguir a estos cárteles
de la droga”, alegó en una entrevista
con NBC News.

Vance afirma que para él, el tema
de las drogas “es personal”. Su ma-
dre, enfermera, era adicta y solía ro-
bar analgésicos de sus pacientes. Pe-
ro a decir del senador, la culpa es del
narco mexicano. Y la crisis del fen-
tanilo sólo radicalizó su postura.

Descrito por el presidente Joe Bi-
den como “clon de Trump”, Vance
más bien se ha comportado como
un político camaleónico que defien-
de las causas que convienen a sus
intereses políticos, criticando un día
al vicepresidente Mike Pence por
certificar la victoria de Biden, y lue-
go pasando página para no asustar
a los electores de Ohio.

Detractor de la ayuda a Ucrania y
de la Organización del Tratado del
Atlántico Norte (OTAN), hoy Vance
le es fiel a Trump. La pregunta es: si
se convierte en vicepresidente, ¿en
quién se convertirá? b
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El candidato a vicepresidente J.D.
Vance, a su llegada a la convención.

DONALD TRUMP
Candidato presidencial republicano

“Tras los horribles
acontecimientos del
sábado, esta
desestimación de la
acusación ilegal en
Florida debería ser
sólo el primer paso”

EU ELECCIONES 2024
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Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa de México, detalló la ampliación de los proyectos del Tren Maya y del Tren Interoceánico para llevar desarrollo al sur-sureste.

Sheinbaum
re c ha za
reforzar su
se g u r i d a d
Virtual presidenta electa de México considera que
podría alejarse del sentimiento de la gente si se rodea
de escoltas; dice que giras seguirán cuando asuma
la Presidencia, “eso es la Cuarta Tansformación”

SALVADOR CORONA
—nacion@ eluniversal.com.mx

Luego del atentado contra el expre-
sidente de Estados Unidos, Donald
Trump, la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, descartó re-
forzar su seguridad, ya que consi-
deró que podría alejarse del senti-
miento de la gente.

“No pienso [reforzarla], en mi ca-
so, es distinto, pues lo que se vive en
Estados Unidos [comparado con]
México; los casos [de asesinato a
candidatos] que ha habido en Mé-
xico, y por eso es importante que se
abra una investigación mayor, pero
no pienso yo reforzar la seguridad,
se aleja uno demasiado [de la gen-
te ] ”, insistió Sheinbaum Pardo.

Aclaró que cuando sea presiden-
ta seguirá las giras por el país, “e sas
no van a parar, es parte de la Cuarta
T r a n s f o r m a c i ó n”.

“Estar en territorio, no sólo en el
escritorio, sino que [te] alejas del
sentimiento de la gente, de lo que
te pueden decir las personas en uno
u en otro lugar de la población. En-
tonces hay que seguir en territorio”,
destacó Sheinbaum Pardo.

También condenó el atentado
contra el expresidente Donald
Trump: “Lo platicó hoy en la maña-
nera el Presidente (...) es totalmente
condenable. La violencia en general
es reprobable, pero particularmente
en este caso la violencia política... la
verdad que lamentamos evidente-
mente las otras muertes siempre,
pero qué bueno que el expresidente
Donald Trump está bien, porque fi-
nalmente continúa la contienda en
Estados Unidos sin que hubiera pa-
sado a mayores”.

Rechaza examen de la Comipems
La virtual presidenta electa de Mé-
xico reiteró su postura de eliminar
el examen Comipems de ingreso a
la educación media superior, pro-
puesta que hizo en campaña.

Comparando el sistema educa-
tivo mexicano con el de Estados
Unidos, aunque no busca aplicarlo
en el país, Sheinbaum sugirió que
los estudiantes deberían asistir a la

preparatoria más cercana a su do-
micilio, y aclaró que, tras desapa-
recer el examen también lo debe-
rán hablar con la Universidad Na-
cional Autónoma de México
(UNAM) y el Instituto Politécnico
Nacional (IPN).

“No le vamos a imponer nosotros
nada a la Universidad Nacional Au-
tónoma de México, es una decisión
que ellos deben tomar, incluso al Po-
litécnico pero, mi opinión es que…
un adolescente dice: ‘¿Por qué si yo
quería entrar a esta escuela me man-
dan a la otra?’ Ah, pues es que sa-
caste siete en un examen”, detalló.

En la oposición hay disputas internas
Al señalar que la oposición no en-
tiende qué sucedió en las pasadas
elecciones, Sheinbaum Pardo dijo
que el PRI y el PAN se encuentran
en disputas internas, mientras que
en Morena hay unidad.

“El PRI, pues está ahí peleando
con sus disputas. El PAN también,
y Morena es plural, entonces, evi-
dentemente, qué bueno que siem-
pre hay opiniones, pero en térmi-
nos del proyecto, está muy claro.
Hay una unidad enorme que nos
da mucha fortaleza”, destacó.

La morenista comentó que la
oposición no comprende lo que su-
cedió el 2 de junio, y que ni siquiera
quieren entenderlo, ya que el pue-
blo de México se encuentra a favor
de la llamada Cuarta Transforma-
ción más allá de los programas so-
ciales. La virtual presidenta electa
detalló la ampliación de los proyec-
tos del Tren Maya y del Tren Inte-
roceánico para conectarlos con
Puerto Progreso, Yucatán y Dos Bo-
cas, Tabasco, respectivamente, pa-
ra desarrollar el sur-sureste.

“En el sureste es el tren de carga
del Tren Maya, y por otro lado la

conexión a Puerto Progreso, y la co-
nexión a la refinería de Dos Bocas,
que es parte fundamental de lo que
platicamos en la ocasión que estu-
vimos analizando el Tren Intero-
ceánico, como dos obras pendien-
tes que nos van a tocar a nosotros”,
indicó Sheinbaum Pardo.

En conferencia de prensa,
Sheinbaum Pardo también anun-
ció que las primeras mujeres que
recibirán el apoyo de 60 a 64 años,
serán las indígenas, las cuales es-
tán contempladas dentro del mi-
llón de beneficiarias que tendrán
acceso a este programa en su pri-
mer año de gobierno.

Además, la virtual presidenta
electa señaló que la Fiscalía General
de la República (FGR) debe darle se-
guimiento a la investigación del
asesinato de Luis Donaldo Colosio
en torno al segundo tirador y su vín-
culo con Genaro García Luna. b

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
Virtual presidenta electa

“La violencia en general
es reprobable, pero par-
ticularmente en este
caso la violencia políti-
ca... lamentamos las
otras muertes”

Delgado propone proceso
mixto para elegir a su sucesor
SALVADOR CORONA
—nacion@ eluniversal.com.mx

Al señalar que esta semana
tendrá una reunión para el
proceso de renovación de la di-
rigencia, el presidente nacional
de Morena y próximo secreta-
rio de Educación Pública, Ma-
rio Delgado, dijo que podría
darse un proceso mixto para
elegir a su sucesor, a través de
encuesta y de ratificación en el
Congreso Nacional.

En entrevista al llegar a la
casa de transición de Claudia
Sheinbaum, virtual presidenta
electa, Delgado Carrillo indicó
que esta semana efectuarán
una reunión con el Comité
Ejecutivo Nacional para plan-
tear una ruta de trabajo, lo que
sería lo necesario para hacer
una convocatoria e iniciar el
proceso de renovación.

“Vamos a tener primero una
reunión con el Comité Ejecuti-
vo Nacional esta semana y por
supuesto con el presidente del
Consejo Nacional [Alfonso Du-
razo]. Vamos a consultarle y
vamos a tomar las decisiones
en conjunto para darle certeza
a la militancia y garantizar un
proceso democrático, transpa-
rente, un proceso en donde la
militancia y la gente sea la que
tome las decisiones, como
siempre Morena”, destacó.

A pregunta si Luisa María
Alcalde sigue como la única

aspirante a la dirigencia, Del-
gado Carrillo comentó que
hasta el momento hay opinio-
nes o militantes que la ven co-
mo una posible presidenta de
Morena, pero que falta “que
ella diga también”.

“Creo que una vez que se
abra la convocatoria, pues sa-
bremos si hay más interesados,
pero está abierta la puerta, di-
gamos, para todo aquel que
quiera dirigir el partido. Bueno,
tiene que haber una convoca-
toria donde se establezcan las
bases, los requisitos y todos los
detalles sobre cómo será la
ele cción”, comentó.

“Si va a ser por encuesta,
pues será electa en un Congre-
so Nacional, aunque podría
hacerse también un método
combinado donde sean las en-
cuestas y después una ratifica-
ción en un Congreso Nacio-
nal”, expuso el líder guinda.

Precisó que el partido se
mantendrá unido durante el
proceso de renovación de la di-
rigencia, lo que será un ejemplo
de democracia y transparencia
a los demás partidos políticos.

“Vamos a llegar al proceso
de renovación de la dirigencia
en unidad y a tener un proce-
so ejemplar para los demás
partidos, será democrático y
transparente. Vamos a salir
unidos y más fortalecidos para
que Morena siga creciendo ha-
cia el futuro”, afirmó. b
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Mario Delgado, líder de Morena, dijo que esta semana se reunirá con
el Comité Ejecutivo Nacional para ver la ruta de renovación.

“El PRI, pues está ahí pe-
leando con sus disputas.
El PAN también, y Morena
es plural, entonces, evi-
dentemente, qué bueno
que siempre hay opinio-
nes, pero en términos del
proyecto, está muy claro.
Hay una unidad enorme”

“O posición
en México
no pasa de
los insultos”
El presidente López
Obrador agradece que
no se llega a la violencia
física en el país

ALBERTO MORALES
Y EDUARDO DINA
—nacion@ eluniversal.com.mx

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador agradece a la oposi-
ción en México porque no ha re-
basado la frontera de los insultos
a la violencia física.

“Cómo debemos de agradecer
que en México los adversarios nues-
tros han actuado de manera respon-
sable, no ha pasado de insultos; no
se ha cruzado la frontera del insulto,
en el caso extremo, a la violencia fí-
s i c a”, opinó el mandatario federal.

Tras condenar y reprobar el aten-
tado que sufrió el sábado pasado el
exmandatario de Estados Unidos,
Donald Trump, recordó los asesina-
tos del expresidente John F. Kennedy
y de su hermano Robert F. Kennedy
o del defensor de los derechos civiles
Martin Luther King, y en México el
del candidato presidencial del PRI,
Luis Donaldo Colosio.

“Ojalá y eso se aleje, que no se pre-
sente en ningún país, eso es lo que
nosotros deseamos, y que no haya
odio. Tiene que haber confrontación
política, desde luego, porque así se
tiene democracia, confrontación po-
lítica, disenso, oposición”, dijo.

El Mandatario federal agregó que
sus adversarios “no tan racionales”
se dejan llevar por el fanatismo y el
dogmatismo, tras el resultado del
pasado proceso electoral.

“Alguien decía: ‘Pero si todos los
que conozco votaron por la candi-
data del bloque conservador, ¿qué
pasó? ¿Qué hicieron?’ Eso fue una
maniobra, ya ven como me echan la
culpa de todo. Dice: ‘S eguramente
fue inteligencia artificial’”. b
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador agradeció a la oposición
en México su responsabilidad.

1
M I L LÓ N
de beneficiarias
que tendrán
acceso al
programa de
apoyo son
mujeres de 60
a 64 años,
en especial
indígenas.
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IPN y UNAM
e n ca b eza n
denuncias
por acoso y
a g res i o n es
En el primer trimestre de 2024 se
registraron 131 quejas por asedio a
alumnas y trabajadoras, más de un caso
por día en facultades e institutos públicos

PEDRO VILLA Y CAÑA
Y ALELHÍ SALGADO
—nacion@ eluniversal.com.mx

En preparatorias, universidades e
institutos públicos que reciben fi-
nanciamiento federal se encontró
que en el primer trimestre del año se
registraron 131 denuncias y quejas
de hostigamiento y acoso sexual a
alumnas y trabajadoras, es decir,
más de un caso por día.

En respuesta a solicitudes de in-
formación hechas a instituciones
públicas de educación media y su-
perior, se encontró que en la mayo-
ría de los casos los responsables
—trabajadores o alumnos— de es-
tos casos no han sido sancionados o
son menores de edad.

Con base en las respuestas entre-
gadas se halló que el Instituto Po-
litécnico Nacional (IPN) es la insti-
tución educativa con más denun-
cias, 63, seguida de la UNAM, con 47,
mientras que el Colegio de Bachille-
res reportó siete denuncias y la Uni-
versidad Pedagógica Nacional
(UPN) registró cinco quejas.

Denuncia el 8M
La Universidad Pedagógica Nacio-
nal (UPN) informó que se registra-
ron cinco denuncias por acoso se-
xual y hostigamiento sexual, las
cuales aún se encuentran en proce-
so para determinar el tipo de san-
ción a los responsables.

Se destaca que una denuncia fue
presentada en esta universidad el 8
de marzo, Día Internacional de la
Mujer, la cual es una celebración
que ha sido tomada por grupos fe-
ministas para exigir un alto al acoso
y hostigamiento sexual.

El Colegio de Bachilleres repor-
tó siete casos de acoso y hostiga-
miento sexual contra alumnas por
parte de docentes y laboratoristas
de la institución.

En la solicitud con folio 3300070
24000352, el Colegio de Bachilleres
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La UNAM sumó 47 denuncias por acoso sexual y hostigamiento académico durante el primer trimestre del presente año;
preparatorias, universidades e institutos públicos que reciben financiamiento federal suman una cantidad considerable de demandas.

C R Ó N I CA

“Intentó abusar de mí al salir de clase”
Estudiantes revelan que
agresiones vienen de
profesores, compañeros
de clase y trabajadores

ALELHÍ SALGADO
Y PEDRO VILLA Y CAÑA
—nacion@ eluniversal.com.mx

Acoso sexual, hostigamien-
to académico y violencia
física y sicológica son los

ultrajes más comunes que alumnas
de la Universidad Nacional Autó-
noma de México (UNAM) y del Ins-
tituto Politécnico Nacional (IPN)
padecen al ser molestadas.

En un sondeo hecho por EL UNI-
VERSAL en Ciudad Universitaria,
las Facultades de Estudios Superio-
res Aragón y Acatlán de la UNAM,
y en la Unidad Adolfo López Mateos
del IPN, las estudiantes revelaron
que el hostigamiento viene de pro-
fesores, compañeros de clase y tra-
bajadores de las instituciones, co-
mo personal de limpieza, biblioteca
o mantenimiento.

Acoso desde secundaria
Fernanda, quien estudia en la Fa-
cultad de Psicología de la UNAM,
narró que junto a dos de sus amigas
fue víctima de un profesor de la cla-
se de Clínica, quien incluso fue bo-
letinado en el tendedero de denun-
cias por hacer miradas lascivas y
comentarios inapropiados a las jó-
venes, pero no ha sido expulsado de
la casa de estudios.

“Nos hacía ir muy arregladas,
era parte de su forma de evaluar.
Pedía que las mujeres se sentaran
hasta el frente en la clase, por es-
taturas y, en lugar de ponernos ha-
cia el frente, nos sentaba de lado
para vernos las piernas. Nos hacía
miradas molestas y nos hacía co-
mentarios sobre nuestro cuerpo y
la forma en que reaccionábamos
definía nuestro promedio.

“La dirección dijo que no era
cierto cuando pedimos que lo cam-
biaran. Hay antecedentes de él en
otras clases. Le ha pasado a muchas
compañeras y fue uno de los pro-
fesores más señalados en el tende-
dero, pero ahí sigue dando clase
aunque en las manifestaciones fe-
ministas se le señale de acosador”,
explicó la joven en las llamadas
islas de Ciudad Universitaria.

“Intentó abusar de mí”
Mayra estudia Ingeniería en la Uni-
dad Adolfo López Mateos del IPN.
Sale de clases cuando la escuela ya
está oscura y fue víctima de un
compañero que la amenazó con
abusar de ella.

“[Su agresor] era una persona
con la que yo convivía casi diario y
me acompañaba a tomar el ca-
mión. Nunca dio señales de ser un
abusador hasta que me pidió ser su
novia, porque confundió nuestra
amistad, yo le dije que no, entonces
intentó abusar de mí al salir tarde
de una clase”.

Espiada en el baño
En la FES Acatlán, Laura fue aco-
sada en los baños de mujeres por
personal de limpieza que se asomó
por la puerta mientras ella orinaba.
La estudiante de Relaciones Inter-
nacionales no supo con quién acu-
dir para acusar al personal de lim-
pieza, entonces dejó pasar el hecho
y volvió a suceder.

“Llego muy temprano a mi clase
de las siete. Antes de entrar paso al
baño. Un día estaba sentada ori-
nando cuando este chavo se asomó,
yo por estar en el Instagram no lo vi
hasta que hizo un ruido, como de
respiración, entonces me di cuenta
que ya llevaba un rato. Me levanté
y me salí a la explanada por miedo
de que me hiciera algo”, detalló.

Meses después el acoso volvió a
ocurrir. El mismo hombre que
acechó a Laura en el baño antes de
entrar a clase, se acercó a ella para
acariciarle el cabello y la espalda
mientras se maquillaba en el mis-

mo baño donde ocurrió el primer
hostigamiento. “Sé de compañe-
ras de otras facultades que protes-
tan o que acusan y no pasa nada.
Mejor cambié mis horarios para
evitar esa vergüenza”.

“Preferí reprobar”
En marzo de este año, Dánae Ba-
rajas, exmaestra de danza clásica y
danza folklórica de la FES Aragón
fue despedida tras denunciar acoso
y hostigamiento laboral dentro del
plantel. A raíz del hecho, Magdale -
na y María, alumnas cuyo nombre
fue modificado para proteger su
identidad, tienen miedo de denun-
ciar al profesor que las molesta.

Las estudiantes de Arquitectura
fueron acosadas sexualmente por
un profesor que, según aseguran,
es conocido por sus miradas, co-
mentarios subidos de tono y hos-
tigamiento académico a otras jóve-
nes que cursan su materia. Magda -
lena y María fueron amenazadas
de reprobar si no aceptaban una sa-
lida a beber con el docente.

“Yo preferí reprobar. Muchas
compañeras aceptan la salida por
miedo, como se hace en grupo a un
bar parece que no tiene peligro, pe-
ro dicen que ha tocado compañe-
ras. Cuando fue la protesta porque
corrieron a Dánae, este maestro fue
exhibido en el tendedero, pero aquí
sigue dando clase”, manifestó con
preocupación Magdalena.

En la Facultad de Ingeniería, Die-
go ha visto cómo sus compañeros y
profesores hostigan verbalmente a
las mujeres que se inscriben a la ca-
rrera sólo por machismo, “p orque
las mujeres no deberían estar en
una carrera de hombres”, dice de
acuerdo con los comentarios que
escucha de sus compañeros.

“Son los profesores los que tie-
nen actitudes con las chicas, más
que los compañeros, pero los pro-
fesores ponen el ejemplo, las tratan
mal, se quedan hablando con ellas
después de clases para negociar sus
promedios, les hacen miradas, in-
tentan propasarse con ellas y si no
aceptan les hacen comentarios
ofensivo s”, platicó.

Diego dice que estas acciones
han disminuido un poco desde
que sus compañeras protestan
con tendederos, pintas o mar-
chas, pero los casos que aún ocu-
rren son graves e involucran hos-
tigamiento físico. b
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Fernanda, de la Facultad de Psicología de la UNAM, fue víctima de un
profesor de la clase de Clínica, que incluso fue boletinado en el tendedero.

M AG DA L E N A
Estudiante de Arquitectura
en la FES Aragón

“Yo preferí reprobar.
Muchas compañeras
aceptan la salida [a
beber con un profesor]
por miedo..., dicen que
ha tocado compañeras”

M AY R A
Estudia Ingeniería en la Unidad
Adolfo López Mateos del IPN

“[Su agresor] era una
persona con la que yo
convivía casi diario y me
acompañaba a tomar el
camión. Nunca dio
señales de ser abusador”
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Alumnas durante una protesta a las afueras de la Vocacional 7 del IPN en apoyo a Jazmín,
estudiante de la institución que presentó una denuncia por haber sufrido una agresion sexual.

DIRECCIÓN DE ASUNTOS
JURÍDICOS DEL IPN

“Sanciones a trabajado-
res del IPN por aplicación
del protocolo para la
prevención, atención y
sanción de la violencia de
género del 1 de enero al 9
de abril de 2021: cero”

EL DATO

Los profesores
son los que tie-
nen actitudes
agresivas con
las chicas, las
tratan mal, se
quedan a nego-
ciar promedios
con ellas des-
pués de clases,
las miran feo, e
intentan propa-
sarse, denuncian
a l u m n os .

Triste, Fernanda señala que
cambió su forma de vestir y hoy usa
playeras más holgadas, pantalones
y sudaderas para evitar que alguien
la agreda nuevamente, pues reco-
noce que desde secundaria ha su-
frido acoso sexual. “La escuela es
como nuestra segunda casa, pero
ya nos tenemos que cuidar aquí
t a m b i é n”, lamentó.

La Universidad Autónoma Me-
tropolitana (UAM) informó que de
enero a abril fueron presentadas
cuatro denuncias; la Universidad
Autónoma de Chapingo (UACh) in-
dicó que fueron tres las que se pre-
sentaron en el primer trimestre,
mientras que El Colegio de México
(Colmex) y el Colegio de Postgra-
duados reportaron sólo una.

Cero sanciones en el IPN
La Defensoría de Derecho Politécni-
cos del IPN informó que de enero a
marzo se registraron 29 denuncias
de acoso sexual y 34 de hostigamien-
to sexual, dando un total de 63.

La Dirección de Asuntos Jurídi-
cos del IPN reconoció que no encon-
tró en sus archivos ninguna sanción
firme en contra de trabajadores por
este tipo de actos en el primer tri-
mestre del año.

“Número de sanciones firmes a
trabajadores del IPN en materia la-
boral derivada de la aplicación del
protocolo para la prevención, detec-
ción, atención y sanción de la vio-
lencia de género del 1 de enero al 9
de abril de 2021: cero”, señala.

En el caso de la UN AM, esta in-
formó que entre el 1 de enero al 4 de
abril hubo 47 quejas de acoso y hos-
tigamiento sexual en sus instalacio-
nes, de las cuales, nueve se registra-
ron en el mes de enero; 13 en fe bre-
ro; 22 en marzo y en abril, tres.

En el rubro de sanciones, la Má-
xima Casa de Estudios del país in-
dicó que hubo tres amonestacio-
nes, seis suspensiones, dos resci-
siones, en dos casos no se encon-
traron elementos para sancionar,
y en otro no se iniciaron procedi-
mientos porque la persona era ex-
terna a la Universidad, además
hubo una renuncia y 32 casos es-
tán en trámites.

informó que el 17 de enero se pre-
sentaron dos denuncias por pre-
sunto hostigamiento sexual de un
docente en agravio de una alumna,
mientras que 6 y 9 de febrero se de-
nunciaron dos casos de presunto
hostigamiento de un laboratorista
en contra de una alumna.

También se detalla que el 24 de
febrero en el plantel 5 y 3 de denun-
ciaron dos casos de “irregularidade s
de carácter sexual y un caso del mis-
mo delito en el plantel 9 el 24 de abril.
Se indica que todos los casos estaban
en proceso para definir las sanciones
que recibirían los responsables.

En el oficio UT.SI.0162.2.2024, la
UAM informó que “después de una
búsqueda exhaustiva y razonable”
se encontraron tres casos de acoso
sexual y un hostigamiento sexual
entre el 1 de enero al 8 de abril. b
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La descentralización
de la Cultura, proyecto
fracasado de la 4T
Sólo 65 trabajadores laboran en la sede de la SC federal en Tlaxcala, que
a meses del fin de sexenio, registra poco movimiento. La comunidad
cultural ve la necesidad de convocar a mayor público a sus actividades

GERARDO OCHOA SANDY
Analista de políticas culturales

“Sólo Alejandra Frausto
simuló tomar en serio (la
descentralización). Lleva
cinco años que anunció
la mudanza y aún está
inconclusa... Y paga 203
mil pesos de renta al mes”

JOSÉ QUEZADA
—jose.quezada@ clabsa.com.mx

A 11 semanas de que termine la ad-
ministración actual, el proyecto de
descentralizar la Secretaría de Cul-
tura federal hacia el Palacio de Cul-
tura de Tlaxcala de Xicohténcatl
(Juárez 62, Centro), es un proyecto
fallido. No muestra cambios en las
condiciones bajo las que el inmue-
ble opera, y menos en su impacto en
la vida cultural del Estado; tampoco
es una historia diferente a la regis-
trada por EL UNIVERSAL en su vi-
sita anterior, hace casi un año.

A pesar de que el inmueble, que
antes fuera el Instituto Tlaxcalteca
de la Cultura, se atiene a una su-
perficie de 14 mil 140.90 metros
cuadrados —según la Secretaría de
Cultura federal— en un lapso de
media hora puede verse quizá a 10
personas rondando el sitio, cami-
nando por sus pasillos o dirigién-
dose hacia uno de los dos Semille-
ros Creativos que allí se albergan:
el de Artes Visuales, que recibe a
alrededor de 60 niños y jóvenes de
entre cinco y 20 años; y el de Circo,
con un promedio de 40 niños.

La Secretaría responde, tam-
bién, que allí hay 65 trabajadores.
A las cuatro de la tarde, a finales de
la semana, quienes laboran en el
edificio dicen que no saben con
certeza cuándo puede encontrarse
a la secretaria de Cultura, Alejan-
dra Frausto, con el argumento de
que no manejan su agenda.

Es sabido públicamente que las
áreas que realizan sus funciones
en el Palacio de Cultura son 11: la
Oficina de la secretaria, Subsecre-
taría de Desarrollo Cultural, Uni-
dad de Asuntos Jurídicos, Direc-
ción de Operación, Control y Se-
guimiento, Dirección de Gestión
de la Información, Coordinación
Administrativa, Oficina de Aten-
ción Ciudadana (Oficialía de par-
tes), Oficina de Comunicación So-
cial, Dirección general de Vincula-
ción Cultural y los ya mencionados
Centro INAH y La Colmena. Rami-
ficaciones y anexos que no ate-
núan la condición de edificio
muerto, y en los que sólo es notorio
el trabajo de La Colmena Centro de
Tecnologías Creativas.

Su vocero, Abel Benítez, estima
que el año pasado se congregó un
promedio de 40 mil asistentes a la-
boratorios, talleres y festivales. El
objetivo es, dice, “el uso lúdico y
creativo de la tecnología y termi-

nar con la brecha digital”. La men-
ción aparte que se hace a La Col-
mena se debe a que el proyecto
emana del Centro de Cultura Di-
gital, continuación del legado de su
fundadora, Grace Quintanilla.

La necesidad de convocar ma-
yores públicos —reto ineludible en
la vida cultural de las provincias—
se remarca en la exposición de ro-
pa tradicional, dentro de uno de los
salones de la planta principal, a la
que asisten menos de 10 personas
de la tercera edad; en las clases de
danza, con menos de cinco perso-
nas a la vista, o en el recital de mú-

sica experimental que ofrecieron
esa tarde los artistas Miguel Fran-
cisco, Fabián Rangel y Ángel Flores
con un público que no ocupa más
de un par de hileras de sillas con 20
p ers onas.

En los comercios de alrededor,
la gente dice que, en los días de
eventos especiales, puede verse un
flujo de 100 personas que entra y
sale del inmueble.

No se duda de la convocatoria
que puedan tener ciertos festiva-
les y eventos más ambiciosos, pe-
ro las cifras se diluyen cuando la
Secretaría de Cultura informa, al

solicitarle datos acerca de los ta-
lleres que se ofrecen en el Palacio
de Cultura, así como el número de
visitantes que hay, en promedio,
por día, mes y año, que “se realizó
una búsqueda exhaustiva y no se
tiene información al respecto”.

En la infraestructura, las afecta-
ciones no son mayores. Incluso, las
grietas visibles hace 11 meses, y que
tomaron forma tras un periodo de
fuertes lluvias, en el camino hacia
la Oficialía de partes, ya no están;
persisten las que se encuentran en
el pasillo de la planta principal, del
lado de La Colmena, y que, al ser
resanadas, exhiben una marca que
recuerda los puntos que deja la su-
tura de una herida.

Esta grieta bien podría repre-
sentar la dificultad de enfrentarse,
un año después, a un escenario ca-
si inmóvil, cuyo cambio más no-
torio parece haberse dado un par
de horas atrás. Un sitio donde po-
dría creerse que ha transcurrido un
día desde la última visita.

Para el periodista y analista de
políticas culturales Gerardo Ochoa
Sandy, la descentralización es
“una más de las ocurrencias de
AMLO, el presidente relecto el pa-
sado 2 de junio vía interpósita per-
sona, fue la descentralización de
las secretarías de Estado. Sólo Ale-
jandra Frausto simuló tomárselo
en serio. Lleva cinco años que

anunció la mudanza y aún está in-
conclusa. Eso sí, beneficia desde
2023 a los propietarios del inmue-
ble con el pago de 203 mil pesos de
renta al mes, más gastos de man-
tenimiento. La propiedad vacía
causa hilaridad. El traslado, ade-
más, si ocurre alguna vez, se limi-
tará a los trabajadores de Reforma
175, no a los de Arenal, que acepten
mudarse a Tlaxcala. Los demás se
reubicarían en otros edificios de la
Ciudad de México. Espero que la
próxima titular acabe con este y
otros disparates”.

Por último, la Secretaría de Cul-
tura responde que el presupuesto
con el que cuenta para operar la se-
de del Palacio de Cultura es: “Com -
pra de material para trabajos de
carpintería, fabricación de mobi-
liario requerido para la sede de la
Secretaría de Cultura en Tlaxcala
por un monto de $20, 549.90 m.n.
Así como un monto de $16,172.41
m.n. para la adquisición de mate-
rial para la fabricación de mobilia-
rio. Asimismo, se precisa que la in-
formación proporcionada es res-
ponsabilidad de la Unidad Admi-
nistrativa que la emite”. b

Algunas grietas han sido resanadas
en el pasillo de la planta principal.

Oficinas de la Secretaría de Cultura federal en el Palacio de Cultura de Tlaxcala de
Xicohténcatl, ubicado en Juárez 62, Centro.
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TIPO DE CAMBIO
A LA VENTA
Dólar ventanilla 1 8. 2 1
Dólar FIX 1 7.78 37
Futuro del peso (Dic-24) 1 8.0 8 32
Euro ventanilla 1 9.6 6

B O LSAS
BMV 5 4,3 11 .9 9 -1 .1 7%

Dow Jones 4 0,2 11 .72 0.5 3%
Nasdaq 1 8,472.57 0.4 0%
FT100 8,1 82.9 6 - 0.8 5%
B oves p a 1 2 9,32 0.9 6 0.3 3%

M E R CA N C Í AS
WTI (dls/barril) 81 .9 1 - 0.3 6%
Brent (dls/barril) 8 4.8 5 - 0. 2 1 %
Oro (dls/oz) 2,4 22. 28 0.5 6%
Plata (dls/oz) 3 0.6 8 0.1 5%
Cobre (dls/ton) 9,7 6 9.0 0 -1 .0 9%

TA S A S
Cetes 28 días 1 0.9 0%
TIIE 28 días 11 . 24 5 0%
Bonos a 10 años 1 0.1 3%
Bonos del tesoro a 10 años 4. 23%
UDI (16 de julio) 8.1 5 6 87 7
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Golpea a superpeso
mayor probabilidad
de triunfo de Trump
La moneda mexicana al
mayoreo se depreció
15 centavos en la primera
jornada de la semana

RUBÉN MIGUELES
Y LEONOR FLORES
—cartera@ eluniversal.com.mx

Después de alcanzar un máximo de
17.86 unidades, la divisa mexicana
en los mercados internacionales
terminó la primera jornada de la se-
mana en 17.76 pesos por dólar, lo que
significó una depreciación de 0.85%
o 15 centavos respecto al viernes pa-
sado, de acuerdo con información
de Bloomberg.

La depreciación del peso se debió
principalmente a la mayor probabi-
lidad de que Donald Trump gane la
presidencia el próximo 5 de noviem-

bre, luego del atentado que sufrió el
sábado pasado, explicó Gabriela Si-
ller directora de análisis económico
de Grupo Financiero Base.

Se espera que la Convención Na-
cional Republicana confirme la can-
didatura de Trump, lo que también
implica un mayor riesgo de volati-
lidad para el tipo de cambio, pues es
probable que reitere una postura co-
mercial proteccionista con referen-
cias a México en temas de migra-
ción, seguridad y comercio, agregó
la especialista.

Sin embargo, advirtió que Trump
no es el principal riesgo para la eco-
nomía mexicana, pues en su man-
dato anterior renegoció el T-MEC y
se fortaleció la relación comercial
con Estados Unidos, pero los mer-
cados pueden seguir reaccionando
a sus comentarios y es probable que
el tipo de cambio enfrente presiones
al alza en los próximos meses.

También destacó que Trump eli-
gió al senador por Ohio, James Da-
vid Vance, como compañero de fór-
mula para la vicepresidencia, quien
está a favor de políticas proteccio-
nistas y ha señalado que el principal

riesgo para la seguridad nacional de
Estados Unidos es la inmigración.

Tras el atentado, se prevé que los
inversionistas se resguarden en ac-
tivos como el dólar y el oro, estimó
el banco suizo Julius Baer.

“Es posible que en el corto plazo
se busquen activos refugio como el
dólar estadounidense, el oro, el fran-
co suizo, bonos gubernamentales
aparentemente seguros y acciones
de alta calidad”, anticipó el jefe de
Investigación de la institución,
Christian Gattiker.

En la canasta amplia de principa-
les cruces, la mayoría de las divisas
perdieron terreno.

Las divisas más depreciadas fue-
ron el rand sudafricano, con -1.41%;
la corona noruega, -1.04%; corona
sueca, -0.87%; peso mexicano,
-0.85%; dólar neozelandés, -0.67%, y
el peso colombiano, -0.65%, de
acuerdo con datos de Grupo Finan-
ciero Base.

Las divisas más apreciadas fue-
ron el sol peruano, con alza de
0.16%; la lira turca, 0.07%, y el dólar
de Hong Kong, con 0.01%.

El dólar al menudeo cerró este lu-
nes en 18.21 pesos a la venta en las
ventanillas de los bancos, 0.77% o 14
centavos por arriba del cierre del
viernes pasado, de acuerdo con da-
tos de CitiBanamex.

Los principales indicadores ac-
cionarios en Wall Street continua-
ron su racha positiva. El Dow Jones
registró una ganancia de 0.53%, li-
gando cuatro sesiones al alza; el
Nasdaq Composite ganó 0.40%, ga-
nando en nueve de las últimas 10 se-
siones, y el S&P 500 avanzó 0.28%.
De esta forma, los tres índices cerra-
ron con máximos históricos.

Por el contrario, el Índice de Pre-
cios y Cotizaciones de la Bolsa Me-
xicana de Valores (BMV) cerró con
una pérdida de 1.11%, cortando una
racha de cinco sesiones consecuti-
vas al alza. b

CHRISTIAN GATTIKER
Jefe de Investigación de Julius Baer

“Es posible que en el
corto plazo se busquen
activos refugio como el
dólar estadounidense, el
oro, el franco suizo,
bonos gubernamentales y
acciones de alta calidad”

Crédito hipotecario
resiste aumentos en
precio de vivienda
Pese a que en el primer trimestre las propiedades se encarecieron en
9.7%, la gente sigue buscando financiamiento bancario, dice especialista

ANTONIO HERNÁNDEZ
—cartera@ eluniversal.com.mx

La población mexicana contrata
créditos hipotecarios en la banca
comercial de mayor monto, con un
promedio de 2 millones 239 mil pe-
sos al cierre de abril pasado, pese al
encarecimiento de la vivienda que
prevalece en el país, muestran ci-
fras de la Asociación de Bancos de
México (ABM).

Los datos de la banca privada en
México resaltan que en abril de
2022 el crédito bancario contratado
para una hipoteca era de un millón
845 mil pesos, mientras en el mis-

mo mes del año pasado el monto
era de 2 millones 107 mil pesos.

Sin embargo, el buen dinamis-
mo de la economía y competencia
entre bancos ha provocado que se
mantenga la colocación de crédito
para adquirir vivienda, llegando a
un total de 84 mil 200 millones de
pesos entre enero y abril pasados,
un alza anual de 1.4%.

Según datos de la Sociedad
Hipotecaria Federal (SHF), al
cierre del primer trimestre del
año el precio de las viviendas
con crédito hipotecario aumen-
tó 9.7% respecto al mismo perio-
do del año previo, con un pro-

medio por propiedad de un mi-
llón 702 mil pesos.

De acuerdo con el director ejecu-
tivo de préstamos a particulares de
HSBC México, Enrique Margain,
pese al incremento de precios en el
sector, hay un interés entre la po-
blación que busca créditos hipote-
carios más cuantiosos para adquirir
viviendas de mayor monto, mien-
tras los nuevos productos como hi-
potecas verdes o viviendas en en-
tidades fuera de las grandes ciuda-
des cuentan con gran demanda.

“La fuerte competencia que hay
en el sector hipotecario bancario,
más el buen comportamiento de

los portafolios, han permitido que
las tasas de interés se mantengan
en ciertos niveles muy constantes y
el crecimiento ha sido menor res-
pecto al movimiento en la tasa de
referencia. Básicamente, de niveles
de 9.2% a 10.5%, un crecimiento de
130 puntos base”, explicó.

Este domingo, EL UNIVERSAL
publicó que los créditos hipoteca-
rios han aumentado de precio por
la mayor demanda derivada del co-
financiamiento del Infonavit y al
aumento del precio de los inmue-
bles. Así, en mayo pasado, los ban-
cos y otras entidades cobraron una
tasa promedio de 11.55%, la más al-
ta desde diciembre de 2022 y se-
gunda más alta en 11 años.

Además, algunas instituciones
han estado cobrando una tasa má-
xima de 22.75% anual más de un
año, la mayor desde que Banxico
tiene registros, a partir de 2004.

Buscan mejores viviendas
Los datos de los bancos que operan
en el país muestran que la contra-
tación de créditos hipotecarios ha
sido menor en medio de un am-
biente de precios altos; sin embar-
go, es población con buen nivel de
ingresos que aprovecha las condi-
ciones actuales del mercado.

Al cierre de abril se colocaron un
total de 37 mil 600 nuevos créditos
hipotecarios con la banca privada,
una baja de 4.4% en comparación
con el mismo periodo de 2023.

“Esto es porque la banca comer-
cial atiende principalmente la vi-
vienda residencial, residencial plus
y vacacional, mientras que los or-
ganismos de vivienda están princi-
palmente en la parte media y de in-
terés social”, dijo Margain.

Las estadísticas del sector resal-
tan que ocho de cada 10 créditos hi-
potecarios contratados con los
bancos se utilizan para comprar
una nueva vivienda, mientras que
el resto de los recursos obtenidos a
partir de financiamiento se repar-
ten entre construcción, remodela-
ción, liquidez y pago de pasivos.

Margain detalló que actual-
mente la banca privada tiene una
cartera de colocación que com-
pite con organismos públicos, en
un momento donde el crédito hi-
potecario ofrece alternativas a
los clientes que desean formar
un patrimonio.

“Hay un salto importante de
2020 a 2021. En la época del Co-
vid-19 se dio un fuerte incremento
en términos del crédito hipotecario
bancario, por la necesidad de mu-
chas familias de adquirir una vi-
vienda en lugares que les permitie-
ra seguir trabajando y que la familia
tuviera espacio suficiente para rea-
lizar sus actividades, apuntalado
con tasas de interés muy bajas en
ese tiempo”, dijo.

El especialista agregó que, de ca-
ra a la próxima administración que
encabezará Claudia Sheinbaum,
hay buenas expectativas en general
para el sector de la vivienda, con
planes de construir un millón de
inmuebles, además de la demanda
esperada a partir de la actividad
económica impulsada por la relo-
calización de empresas, mejor co-
nocido como n e a r sh o r i n g .

“Está todo el tema del nearsho -
ring. Es fundamental la creación de
vivienda alrededor de todas estas
inversione s”, dijo Margain.

“Vemos que la vivienda juga-
rá un papel fundamental en la
nueva administración, con ob-
jeto de disminuir el déficit ha-
bitacional, de poder otorgar vi-
vienda para los jóvenes y que sea
un factor de crecimiento”. b

37,6 0 0
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se colocaron al
cierre de abril
con la banca
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La mesa
pu es t a

CATALINA PÉREZ CORREA

V arias personas, especial-
mente del extranjero, me
han preguntado si habrá

una vuelta a cierta normalidad
constitucional con la salida de Ló-
pez Obrador y la llegada de Shein-
baum a la Presidencia. En la pre-
gunta siempre hay cierto reconoci-
miento de que la administración de
AMLO ha sido problemática, pero
quizás un nuevo gobierno pueda
traer una mejoría. Quisiera que mi
respuesta sobre lo que viene fuese
más optimista, pero lo que deja su
antecesor no da mucho espacio pa-
ra el optimismo.

México vive una crisis de violen-
cia que solo ha empeorado a lo lar-
go del sexenio. Si la promesa al ini-
cio del gobierno fue pacificar al
país, desescalar la guerra contra las
drogas y ofrecer alternativas reales
al combate frontal al crimen orga-

nizado, el resultado fue muy malo.
Las cifras de personas desapareci-
das, homicidios y desplazamientos
internos han alcanzado niveles
nunca antes vistos. El gobierno in-
siste en que la situación ha mejo-
rado. Sin embargo, existen serios
cuestionamientos sobre la veraci-
dad de las cifras en que se basan las
autoridades para afirmar esto. El
crimen organizado hoy controla
partes importantes del territorio
mexicano (incluidas las autopis-
tas), sin oposición del Estado, y se
ha convertido en uno de los prin-
cipales empleadores en el país.

La estrategia de seguridad de es-
te gobierno no fue para dar fin a la
guerra sino militarizar de lleno la
seguridad pública y endurecer el
sistema penal. La impunidad que
caracteriza la persecución de los
delitos, en cambio, se dejó intacta y
con pésimos precedentes. Tanto la
FGR como la de la CDMX fueron
usadas para espiar o perseguir pe-
nalmente a opositores políticos.

Los contrapesos constituciona-

les —ya sean organismos autóno-
mos como el Inai, la CNDH o el INE
o la organización federalista del Es-
tado, han sido fuertemente debili-
tados. Y aún falta la desaparición de
todos los poderes judiciales.

Esto, además, sucede en un am-
biente de polarización social y po-
lítica que es alimentada cada maña-
na desde Palacio Nacional. López
Obrador critica y descalifica a perio-
distas y organizaciones no guberna-
mentales, exhibe propiedades, da-
tos personales, incluidos teléfonos,
de quienes desde diversos ámbitos
cuestionan al gobierno. También re-
procha a instituciones desde las cua-
les se frenan decisiones de la admi-
nistración o se objetan políticas pú-
blicas y tacha de conservadores o co-
rruptos a quienes lo cuestionan.

Quizás la nueva presidenta me-
jore el ambiente social y político,
pero el andamiaje jurídico e insti-
tucional que recibe, especialmente
sin Poder Judicial, es de nulos con-
trapesos, sin obligaciones serias de
transparencia o rendición de cuen-
tas, con los militares en todas par-
tes del gobierno y el sistema penal
puesto a discreción de las autorida-

des. Dependerá de su voluntad si
abusa o no del poder. Puede ser que
Sheinbaum sea una buena persona
—y gobernante—, pero, disculpen
el pesimismo, no creo que los paí-
ses deben depender de la buena vo-
luntad de sus gobernantes para evi-
tar abusos, sino de sus institucio-
nes, ciudadanos y de la división real
de poder. La mesa está puesta para
el regreso del autoritarismo que pa-
recíamos haber dejado atrás. b

Doctora en derecho. @cataperezcorrea

El futuro del
país está en
el Senado

IVONNE DÍAZ TEJEDA

V arios temas en la agenda po-
lítica se nos presentan, y to-
dos de gran trascendencia

para el futuro inmediato y mediato
del país. Entre estos destacan las po-
bres finanzas públicas que entregará
la actual administración, la confor-
mación del próximo gabinete, si lle-
gado el momento de gobernar Clau-
dia Sheinbaum tomará o no distancia
de López Obrador, la “c a r g a d a” del
Poder Ejecutivo contra el Poder Ju-
dicial, la creciente inseguridad, el uso
sesgado que se le da a la Unidad de
Inteligencia Financiera para hostigar
a ciertas empresas y determinados
personajes de la vida pública.

En esta ocasión voy a referirme
al tema político-electoral que aún
está pendiente de resolverse y que
tiene implicaciones importantísi-
mas en cuanto a la conformación
que tendrá el Congreso de la Unión
en ambas cámaras.

Como sabemos, de acuerdo con
los cómputos del INE y a su cálculo
realizado hasta ahora, el bloque
conformado por Morena, PV y PT
alcanzará la mayoría calificada en
la Cámara de Diputados (334 o más
escaños), lo que le permitirá por sí
mismo sacar adelante no sólo refor-
mas legales, sino también, consti-
tucionales. En el caso del Senado,
no alcanzará la mayoría calificada,
es decir, 86 o más senadores, por lo
que esta instancia legislativa podrá
aprobar reformas legales, pero no
constitucionale s.

Sin embargo, en este tema no to-
do está dicho, ya que a finales de
agosto el INE llegará a la conclusión
de cómo quedará la integración fi-
nal de cada una de las cámaras.

Para el caso de los diputados, la
actuación de los consejeros electo-
rales será fundamental, pues cabe
preguntarnos si harán o no efectivo
el “espíritu del legislador” plasmado
en el artículo 54 constitucional, que
dice: “En ningún caso, un partido
político podrá contar con un núme-
ro de diputados por ambos princi-
pios que representen un porcentaje
del total de la Cámara que exceda en
ocho puntos a su porcentaje de vo-
tación nacional emitida”.

Es de esperarse que en el Senado
el bloque incite a algunos senado-
res a la defección con el propósito
de llegar mínimo a los 86 integran-
tes que le permita tener la mayoría
calificada y poder aprobar refor-
mas constitucionales.

No es exageración cuando se
afirma que gran parte de nuestro
futuro está en el Senado, pues de
aprobarse en este las iniciativas de
la tragedia que es el “Plan C”, el país
sufriría un grave impacto en su vida
institucional y democrática.

Con zozobra pienso y escribo: el
INE y la oposición en el Senado tie-
nen la moneda en el aire. No obstan-
te, con optimismo también pienso y
escribo: independientemente de la
composición de fuerzas que se dé en
el Congreso, la primera mujer presi-
dente de México sabrá sopesar las
consecuencias que tales reformas
acarrearían a la vida nacional y, para
ello, habría de hacer del diálogo res-
petuoso con los distintos actores po-
líticos y sociales y del análisis profun-
do de cada una de esas materias, los
elementos que definan su decisión en
cuanto a adecuarlas a las realidades
económicas, políticas y sociales del
país y del entorno internacional.
(Consulte en internet la versión am-
pliada del texto.) b

Diputada federal

Hacia una gobernabilidad
m et r o p o l it a n a

ALEJANDRO ENCINAS RODRÍGUEZ

E l resultado de las pasadas
elecciones ha permitido ali-
near los astros para que, por

fin, se pueda avanzar en la construc-
ción de un nuevo modelo de gestión
y gobernabilidad metropolitana que
incluya acciones conjuntas de coo-
peración entre el gobierno federal y
los estados de la región centro del
país para conjugar esfuerzos y en-
frentar problemáticas comunes.

A diferencia de las condiciones
existentes cuando el PRI fue el par-
tido hegemónico en el país, y man-
tuvo al entonces Departamento del
Distrito Federal, “la ciudad del pre-
s i d e n te”, como una dependencia del
gobierno federal, donde el Regente
de la ciudad y sus aspiraciones po-
líticas estuvieron siempre supedita-
das al ejecutivo federal, y prevalecía
una tensión permanente con el Es-
tado de México, el que veía con re-
celo la coordinación metropolitana,

pues presumía, en los años ochenta,
que era el inicio para anexar, al me-
nos, 18 municipios conurbados de
entonces, cercenando el territorio
mexiquense, el contexto actual es
diametralmente distinto.

Se ha definido la autonomía po-
lítica de la Ciudad de México, y se le
ha dotado de una Constitución, y por
otro se ha conformado una red de go-
biernos en las entidades del centro
del país, que sostienen una clara
identidad con el gobierno federal, en-
tre los que existen coincidencias para
abordar problemas comunes que
trascienden las fronteras jurídicas
que imponen los límites territoriales
y la regulación administrativa.

Existen además la legislación y los
instrumentos que permiten estable-
cer las relaciones de cooperación y ca-
pacidades institucionales para acor-
dar y ejecutar políticas y acciones que
atiendan el interés público y objetivos

comunes, favoreciendo a la vez la par-
ticipación de la ciudadanía.

La propia Constitución de la Ciu-
dad de México mandata al gobierno
capitalino y a las alcaldías a impulsar
la creación de instancias y mecanis-
mos en coordinación con la federa-
ción, los estados y municipios para
la planeación democrática, el desa-
rrollo y la prestación de servicios de
impacto regional y metropolitano,
en todas las materias, a fin de me-
jorar las condiciones de habitabili-
dad, movilidad, sostenibilidad y ca-
lidad vida en la metrópoli.

La agenda de prioridades está
prácticamente definida, en particular
en lo relativo a replantear la gestión
integral del agua, así como la movi-
lidad en la región, la seguridad ciu-
dadana y la eventual creación de una
policía metropolitana, las políticas
ambientales respecto a contamina-
ción atmosférica, el manejo de resi-
duos y la protección y preservación de
los recursos naturales y el suelo, el res-
cate y creación de espacios públicos
metropolitanos, y de manera particu-
lar atender un tema que fue abando-
nado por las políticas neoliberales, co-
mo la atención y planeación de los
asentamientos humanos.

Incluso, una coordinación de esta
naturaleza, debe revertir la segmen-
tación y contradicción entre acciones
específicas, para avanzar, por ejemplo,
en una sola política de placas y tenen-
cia metropolitana, o garantizar una
verificación vehicular homologada.

No se parte de cero. Se cuenta con
experiencias que han avanzado en
acciones de coordinación como las
Comisión Ambiental Metropolitana
y otras que lamentablemente que-
daron atrás. Mas allá de replicar es-
tas experiencias que han cumplido
ya su ciclo, es momento de aprove-
char esta oportunidad y obtener re-
sultados que permitan avanzar en
nuevas formas de gestión y gobierno
en la metrópoli, dejando atrás las
inercias y celos institucionales re-
nuentes durante décadas a nuevas
modalidades de gobierno. b

Comisión de Transición del Gobierno
Electo de la Ciudad de México

La agenda de prioridades está
prácticamente definida, en par-
ticular en lo relativo a replan-
tear la gestión integral del agua.

KEMCHS Ate ntado

Peras y manzanas

La inflación no cede
VALERIA MOY

Junio fue el cuarto mes conse-
cutivo mostrando aumentos
anuales en la inflación.

Dentro del componente no subyacente de la inflación
—ese subconjunto más afectado por factores estacio-
nales y de bienes y servicios cuyos precios son deter-
minados por el gobierno— es el de los bienes agrope-
cuarios el más notorio. Pero no es el único que tuvo un
incremento importante, también los energéticos se vol-
vieron más caros y su incidencia no es menor en las
canastas de consumo de los mexicanos. Este compo-
nente —el no subyacente sobre el que Banco de México
tiene poco qué hacer— subió 7.67%.

La inflación subyacente —cuyos precios tienen un
comportamiento que podríamos suponer que res-
ponde más a condiciones de mercado— a u m e n tó
anualmente 4.13%. El rubro de “alimentos, bebidas
y tabaco” subió 4.22%. La canasta alimenticia cada
vez es más cara.

Los servicios siguen subiendo de precio, en junio el
incremento fue 5.15%. Aquí se incluye vivienda, educa-
ción, loncherías, restaurantes, entre muchos otros. Es en
este rubro donde posiblemente observemos cambios más
relacionados con la demanda que con la oferta y, por ende,
donde el banco central podría tener más incidencia.

Las minutas de la más reciente reunión de Banco de
México muestran diferentes opiniones dentro de su
Junta de Gobierno. Algunos miembros señalan que el
comportamiento de los precios no permite seguir ba-
jando tasas de interés por el momento, pero otros con-
sideran que el ciclo de bajada debe continuar.

Quedan cuatro reuniones de política monetaria y el
ritmo de ajuste en tasas no ha podido ser tan rápido
como se hubiera deseado, más aún cuando la desace-
leración económica ya es evidente. Mientras la inflación
no ceda, el trabajo de Banco de México se vuelve no solo
más complicado, sino más relevante. b

A diferencia de lo observado el año pasado, las
expectativas de crecimiento para México se
han ido ajustando a la baja conforme avanza

2024. La desaceleración económica ya es clara. Ade-
más, las perspectivas inflacionarias para el año han
ido aumentando paulatinamente. Las cifras de in-
flación que presentó el Inegi la semana pasada son
una muestra más de un escenario que ha dejado de
ser tan favorable como el de 2023.

Los precios aumentaron durante junio 0.38% en su
comparación mensual. El aumento fue mayor al con-
senso que existía en el mercado y si bien el incre-
mento se debió en gran medida al comportamiento
de los precios del rubro de frutas y verduras, no es el
único que llama la atención.

La inflación anual, es decir, los precios de junio de
este año comparados con los del mismo mes del año
anterior, fue 4.98%, prácticamente dos puntos arriba
de la meta del banco central y el cuarto mes conse-
cutivo mostrando aumentos anuales. El aumento
mensual en los precios de las frutas y verduras fue
3.27%, mayor a la del mismo mes de 2022 y 2023 y casi
alcanzó 20% en la comparación anual.

Destaca, desde luego, el comportamiento de los pre-
cios de estos bienes y habría que analizar las razones.
Es difícil saber cuánto de ese incremento responde a
temas climáticos o una mala gestión del agua, cuánto
se debe a ineficiencia en ciertos procesos productivos
y falta de competencia y cuánto corresponde a prác-
ticas criminales como extorsión. A nadie sorprende ya
saber que del precio que se paga por cada kilo de agua-
cate o de limón, entre otros, algunos pesos se deban al
control que el crimen organizado tiene sobre los mer-
cados de estos productos.
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Pega al frijol
la sequía y
también el
bajo consumo
Productores y vendedores señalan que la gente
compra cada vez menos esta legumbre; inician
una campaña para promoverla de nuevo en la
dieta de todos los mexicanos

PAOLA GAMBOA C orre sp onsal
—estados@ eluniversal.com.mx

Ciudad Juárez.— El estado de
Chihuahua ocupa el tercer lugar
nacional en producción de frijol,
tradicionalmente base de la dieta
mexicana que poco a poco se deja
de comprar y consumir.

Ante esto, productores de la en-
tidad iniciaron una campaña para
que se reconozca la riqueza de este
alimento y aumente su consumo.

Sus estadísticas señalan que an-
teriormente se consumían 16 kilos
de frijol per cápita a nivel nacional
y ahora no se llega a los 8 kilos.

Héctor Hernán Hernández Alde-
rete, originario de Bachíniva, Chi-
huahua, quien lleva más de 30 años
sembrando esta legumbre y que ac-
tualmente es representante del Sis-
tema Producto Frijol en el estado,
trabaja desde 2022 en incrementar
el consumo de ese alimento en esta
región, pues asegura que los agricul-
tores luchan cada año para mante-
ner la siembra y también enfrentan
los estragos de la sequía.

Explica que se han acercado a los
gobiernos estatales y municipales
para solicitar apoyos, crear campa-
ñas y dar a conocer a la comunidad
que en Chihuahua se produce el
frijol que se consume a diario en
muchos hogares.

“Iniciamos con la inquietud en
2022; en 2023 nos acercamos con el
gobierno estatal y le solicitamos
nos apoyara con una campaña al
consumo del frijol, y hace escasas
semanas acudimos con algunos
presidentes municipales del estado
para solicitarles el apoyo”, señala
en entrevista con EL UNIVERSAL
Hernández Alderete.

Fue así como en días recientes,
en Ciudad Juárez se lanzó la cam-
paña Consume Frijol Chihuahuen-
se, con el apoyo del gobierno mu-
nicipal y con la cual se busca apoyar
tanto al productor como al consu-
midor de esta legumbre.

“Con este tipo de campañas que-
remos que el frijol siga siendo el ali-
mento principal, que se retome co-

mo alimento principal. Que las
amas de casa volteen a ver más el
frijol y volteen a ver menos los ali-
mentos chatarra. El frijol es proteí-
na, es bajo en colesterol, tiene mu-
chas bondades alimenticias. Un ser
humano criado con frijol es un ser
humano sano”, subraya.

Chihuahua, líder en producción
De acuerdo con Hernández Alde-
rete, Chihuahua es el tercer lugar
nacional en producción de frijol,
detrás de Zacatecas y Durango.

Explica que los productores
se preparan durante meses. Es-
tima que en el país son más de
470 mil las familias involucra-
das en la siembra.

“Se involucran desde que inician
preparando la tierra, la rastrean,
llueve, la vuelven a rastrear, nos da
humedad y una vez que nos da
unos centímetros de humedad la
tierra ya está preparada para iniciar
la siembra”, expone.

En Chihuahua la siembra inicia
en julio y dependiendo la semilla es
el tiempo que dura el ciclo.

Cuando la semilla es de riego, el
ciclo puede durar hasta 90 días, y
en las de temporal se pueden ir la

cosecha hasta octubre o noviem-
bre. Al igual que otros productores,
también se han visto afectados por
la sequía.

A decir de quienes trabajan la
tierra para el frijol, Chihuahua pro-
ducía en un año entre 100 mil y 120
mil toneladas de frijol, pero en 2023
no lograron ni 30 mil toneladas.

Este año, los productores inicia-
ron ya el ciclo de la siembra del frijol
y esperan que las condiciones sean
mejores que el año anterior.

“El ciclo inició a finales de junio;
todo julio se puede producir frijol,

oficialmente se cierra el 25 de julio
el ciclo, pero hay quien todavía se
arriesga si las condiciones climato-
lógicas lo permiten en los últimos
días de julio o la primera semana de
agosto el poder sembrar”, explica
Hernández Alderete.

“Los productores, podríamos
decir, ahorita terminaron de prepa-
rar sus tierras e irán en 25% de la
siembra del frijol”, agrega.

“La gente prefiere el aguacate”
Los vendedores de granos, frutas y
verduras en la zona centro de Ciu-
dad Juárez aseguran que la venta de
frijol ha disminuido en compara-
ción con otros años; esto no sólo se-
ría por el incremento en los precios
de los alimentos, sino también por-
que las personas buscan otro tipo de
productos como el aguacate, que es
lo que más se vende actualmente.

“Sí ha bajado la venta del frijol, lo
que más vendo es aguacates, cebo-
llas, tomate, papa, pero el frijol casi
no. Lo vendo a quien compra para
restaurantes, pero se vende poco”,
dice Martín Gómez, quien lleva más
de 10 años vendiendo frutas y ver-
duras en el Centro de Juárez.

Consideró importante que se rea-
licen campañas para que las fami-
lias consuman de nuevo el frijol.

“La juventud ahora o las familias
prefieren comprarlo ya cocido, hay
quienes lo venden así, cocido, o lo
comen cuando van a restaurantes,
pero no hay ventas como antes.
Ahorita, mínimo, un kilo de frijol
sale en 30 pesos, la gente no tiene
mucho dinero y lleva papas o po-
l l o”, explica don Martín.

Cuenta que un costal de frijol an-
tes los compraba en mil 200 pesos
y ahora está en mil 400 pesos, por
lo que el kilo lo tienen que dar en
30 pesos, cuando antes lo daba en
menos de 20 pesos.

Promueven frijol de Chihuahua
En este contexto, el gobierno de
Ciudad Juárez se unió a la lucha de
los productores por dar a conocer la
producción de frijol en el estado y
apoyar a quienes viven de ello.

Para ello, el gobierno local estará
informando a la comunidad sobre
las bondades y beneficios del frijol
e invitar a consumirlo, entre otros
aspectos, ya que la mayoría del
frijol pinto que se vende en la ciu-
dad es chihuahuense, pero su con-
sumo ha disminuido.

“Lo que estamos alentando es el
consumo, pero que la gente lo com-
pre donde siempre, es nada más
alentar el consumo de algo que nos
hace bien, que tiene buen precio y
que es bueno para la salud”, asegura
el presidente municipal de Juárez,
Cruz Pérez Cuéllar. b
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Productores de frijol de Chihuahua admiten que se registran bajas en la producción de la leguminosa, así como en las ventas y el consumo humano.

HÉCTOR HERNÁNDEZ ALDERETE
Representante del Sistema
Producto Frijol

“Con esta campaña
queremos que el frijol
siga siendo el alimento
principal... que las amas
de casa volteen más
a ver el frijol”

EN CORTO

Y U CATÁ N

CIERRAN CALLES EN DOS
COLONIAS EN PROTESTA
POR APAGONES
Mé r i d a . — Habitantes de las colonias
Emiliano Zapata Oriente y Alemán blo-
quearon vialidades para protestar por-
que desde hace varios días se queda-
ron sin energía eléctrica.

Los vecinos de Emiliano Zapata
Oriente indicaron que mantendrán ce-
rrada la calle 33, por 42 y 44, hasta
que la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) les restaure el servicio.

Por su parte, los pobladores de la
colonia Alemán bloquearon la entra-
da de las oficinas de la CFE, ubica-
das en la planta Nachi Cocom, y dije-
ron que permanecerán hasta que re-
grese la energía. b Yazmín Rodíguez
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DETIENEN A PRESUNTOS
ASALTANTES DEL BANCO
DEL BIENESTAR
Pa c h u c a . — Una pareja que presunta-
mente robó el Banco del Bienestar en
el municipio de Lolotla, Hidalgo, fue
detenida por las autoridades.

En un operativo se detectó un au-
tomóvil compacto color gris que coin-
cidía con las características de la uni-
dad en la huyeron los presuntos delin-
cuentes. En el auto estaba un hombre
de iniciales. B. M. G. N. y una mujer de
iniciales. V. C. R, a quienes se les en-
contró dinero en efectivo y una tarjeta
del Banco del Bienestar de la que no
pudieron acreditar su propiedad. Am-
bos fueron puestos a disposición del
Misterio Público. b Dinorath Mota
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Productores de frijol de Chihuahua impulsan una campaña para que se
reconozca la riqueza de este alimento y aumente su consumo, detallan.
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El comerciante Martín Gómez señala que la venta del frijol ha bajado. Ahora las personas
compran más aguacate, tomate o papas; el frijol lo adquieren los restaurante s.

MARTÍN GÓMEZ
Vendedor de frutas y verduras

“Las familias prefieren
comprarlo ya cocido,
hay quienes lo venden
así, cocido, o lo comen
cuando van a
restaurantes, pero no
hay ventas como antes”

16
K I LO S
de frijol se
consumían per
cápita hace
unos años a
nivel nacional y
ahora no se
llega a 8 kilos.


